



CORTES GENERALES

CUMBRE PARLAMENTARIA DE LA OTAN Washington D.C. (Estados Unidos) 8 y 9 de julio de 2024

Los días 8 y 9 de julio de 2024, una delegación de ambas Cámaras encabezada por la Presidenta del Congreso de los Diputados, Excm. Sra. D.^a Francina Armengol Socias, se desplazó a Washington D.C. para participar en la Cumbre Parlamentaria de la OTAN.

La delegación estaba integrada por:

- Excm. Sra. D.^a Francina Armengol Socias, Presidenta del Congreso de los Diputados.
- Excmo. Sr. D. Javier Ignacio Maroto Aranzábal, Vicepresidente Primero del Senado.
- Excmo. Sr. D. Fernando Gutiérrez Díaz de Otazu, Presidente en funciones de la delegación de las Cortes Generales en la Asamblea Parlamentaria de la OTAN.
- Excmo. Sr. D. Fernando Galindo Elola-Olaso, Secretario General del Congreso de los Diputados.
- Ilma. Sra. D.^a Mercedes Araújo Díaz de Terán, Secretaria de la delegación de las Cortes Generales en la Asamblea Parlamentaria de la OTAN.
- Ilmo. Sr. D. Joaquín Torres Artigues, Director del Gabinete de la Presidencia del Congreso de los Diputados.
- D. Álvaro Gil Amigo, Director de Comunicación del Gabinete de la Presidencia.
- D. Javier Torres Calleja, Asesor del Gabinete de la Presidencia.

La Cumbre, celebrada en el Capitolio de los Estados Unidos, fue organizada por los Presidentes de la Cámara de Representantes y del Senado junto con la delegación de los Estados Unidos en la Asamblea Parlamentaria de la OTAN, para su celebración con carácter previo a la Cumbre del 75 Aniversario de la OTAN, que habría de tener lugar inmediatamente después, durante los días 9 a 11 de julio.

La Cumbre Parlamentaria, a la que habían sido invitados los líderes de los parlamentos de los 32 países miembros de la Alianza y el Presidente del Parlamento de Ucrania, así como los Presidentes de las respectivas delegaciones nacionales ante la Asamblea Parlamentaria de la OTAN, se presentaba como una ocasión única para mostrar la dimensión parlamentaria



CORTES GENERALES

de la Alianza, al tiempo que permitía poner de relieve la visión de los parlamentos aliados respecto a las prioridades de la OTAN.

Reuniones celebradas:

- El lunes 8 de julio, a las 13 horas, la Presidenta del Congreso de los Diputados se reunió con el Presidente del parlamento de Ucrania (Verkhovna Rada), Excmo. Sr. D. Rusláu Stefanchuk, en la embajada de Ucrania en Washington D.C.

Desde las 14:30 y hasta las 16 horas, la Presidenta participó en la presentación de la iniciativa “Mujeres liderando una democracia eficaz y responsable en la era digital” (Women LEAD), celebrada en la sede del Fondo Carnegie para la paz internacional.

Al acto asistieron representantes de los gobiernos de los países miembros de la OTAN, de organizaciones multilaterales, mujeres líderes políticas, expertos de la sociedad civil, académicos e investigadores.

La Presidenta había sido invitada a realizar una presentación en dicho acto, y señaló lo siguiente:

“Es un placer para mí participar en la presentación de esta necesaria iniciativa, en el marco de esta Cumbre de la OTAN.

Hoy día, la OTAN es, sobre todo, una alianza que simboliza el férreo compromiso colectivo de preservar la libertad, la seguridad y la prosperidad. Los Estados miembros trabajamos para poner en el centro los derechos humanos, para proteger nuestras sociedades del sufrimiento y para garantizar la igualdad de oportunidades.

Es, por tanto, digno de celebración que precisamente en este marco se presente esta iniciativa, porque la igualdad entre el hombre y la mujer y la erradicación de la violencia de género es un desafío urgentísimo en nuestras sociedades democráticas. Porque la plena libertad de las mujeres —y la seguridad y la prosperidad— no llegará hasta que la igualdad sea real y efectiva, en absolutamente todos los ámbitos.

Fue Clara Campoamor, política, escritora y abogada española, protagonista de la conquista del sufragio femenino en España, quien dijo “Dejad que la mujer se manifieste como es, para conocerla y para juzgarla”. Cuando pronunció estas palabras era 1931 y estaba defendiendo el derecho al voto de las mujeres.

Hoy, casi un siglo después, todavía hay países en el mundo donde las mujeres son consideradas ciudadanas de segunda. Donde no pueden votar, donde para participar de la vida pública han de estar tuteladas por un hombre. Según ONU Mujeres, el pasado año ningún país consiguió la paridad de género y menos del uno por ciento de las



CORTES GENERALES

mujeres y niñas viven en países con niveles altos de empoderamiento femenino. Y, también según datos de ONU Mujeres, a fecha del pasado mes, solo en 27 de los 195 países en el mundo, las mujeres se desempeñan como Jefas de Estado y/o de Gobierno.

En España, en las últimas décadas, hemos avanzado mucho: hoy tenemos leyes de representación paritaria, leyes contra la violencia de género, para la igualdad retributiva, normativas antidiscriminatorias y también para la igualdad efectiva.

Aun así, no podemos permitirnos el descanso. La historia nos ha demostrado que los derechos de las mujeres son frágiles, que en muchas ocasiones se revierten, desaparecen. Pero, además, no podemos descansar en esta lucha porque, instaladas en este sistema profundamente desigual, nuestras sociedades están perdiendo mucho.

El liderazgo de las mujeres es un motor necesario y transformador. Se basa en el compromiso y en la flexibilidad y se sustenta en la cooperación entre iguales. Se apoya en el diálogo, en la comunicación y en las fuerzas y las energías horizontales.

No hay duda de que es una forma de liderazgo responsable, solidaria y versátil, pensada para construir relaciones en vez de para destruirlas. Porque la empatía también puede ser competitiva. La empatía también genera progreso y crecimiento.

Necesitamos garantizar, de una vez, la igualdad real y efectiva. Porque no habrá verdadera justicia social sin ella, y porque nuestras democracias no serán plenas si permanecen sustentadas en la desigualdad.

Muchas gracias.”

- Posteriormente, a las 18:30 horas, tuvo lugar la recepción ofrecida por los líderes del Congreso de los Estados Unidos en el Statuary Hall del Capitolio, a la que asistieron la Presidenta del Congreso de los Diputados, el Vicepresidente Primero del Senado, el Presidente de la delegación española en la Asamblea Parlamentaria de la OTAN, el Secretario General del Congreso de los Diputados y el Director del Gabinete de la Presidenta del Congreso.
- El martes 9 de julio, de las 9 a las 12 horas, se celebró la reunión de los líderes de los parlamentos, en la Speaker Nancy Pelosi Cannon Caucus Room, de la Cámara de Representantes.

En su discurso de apertura, D. Michael Turner, Presidente de la delegación de los Estados Unidos en la Asamblea Parlamentaria de la OTAN advirtió que, cuando Vladimir Putin invadió Ucrania, creyó que dividiría la OTAN, que no nos levantaríamos en defensa de la democracia ni nos mantendríamos unidos. No contaba Putin con la



CORTES GENERALES

adhesión de Suecia y Finlandia. Subrayó también como la Alianza no sólo se había ampliado, sino que además se había reforzado el compromiso de sus miembros hacia la OTAN y hacia Ucrania en su lucha por la democracia.

Por su parte D. Gerald Connolly, Presidente de la Asamblea Parlamentaria de la OTAN, subrayó que el Tratado de la OTAN nos recuerda quienes somos y la razón de que la Alianza permanezca tras 75 años, cual es el hecho de ser un colectivo comprometido con valores democráticos. Ya en sus orígenes, remarcó el Sr. Connolly, la alianza surgió como Ave Fénix para crear una Europa Occidental libre que supo levantarse ante el reto soviético de entonces, se mantuvo firme y pudo mostrar al mundo lo que la democracia colectiva podía hacer y haría.

El Presidente de la Rada de Ucrania, D. Ruslan Stéfanchuck, condenando el ataque ruso con misiles sobre un hospital infantil, puso de relieve el valor y la solidaridad del pueblo ucraniano e hizo un llamamiento a los presentes a sumarse a la cadena humana que en Ucrania se sobrepone a la muerte y la agresión y da esperanza, al tiempo que solicitó todo tipo de apoyo: sistemas de defensa aérea, artillería de largo alcance y ayuda humanitaria.

A continuación se sucedieron las intervenciones de los distintos líderes de los parlamentos de los países miembros.

La Presidenta del Congreso de los Diputados, D.^a Francina Armengol, señaló lo siguiente:

“Hace 75 años, un acontecimiento marcaría la historia de la humanidad: el 4 de abril de 1949 se firmó el Tratado de Washington, por el cual un grupo de países se comprometía a defenderse mutuamente de cualquier ataque. El mundo, en aquel entonces, quedó trazado a partir de esta unión de fuerzas. A lo largo de todos estos años, la potentísima alianza, de la que hoy son miembros 32 países, ha velado por la seguridad y por la resolución pacífica de conflictos.

Pero aquello que se forjó no fue, solamente, una frontera defensiva. El artículo 10 del Tratado del Atlántico Norte recoge los requisitos indispensables para la pertenencia a esta alianza. El compromiso con la democracia, la obligación de regularse por una economía de libre mercado, regirse por las normas de un Estado de Derecho y tratar de manera justa a las minorías, son algunos de los valores que están detrás de este pacto que hoy celebramos. La unión, la solidaridad, la justicia y la búsqueda de la paz: esos son los grandes temas que nos reúnen aquí, en este 75 aniversario.

El mundo, aquel mundo que conocíamos, no deja de transformarse, de sufrir severos impactos, agresiones, tensiones que hacen que peligre el orden internacional por el que



CORTES GENERALES

nos hemos conducido hasta ahora. Los valores fundamentales que sustentan nuestra estabilidad, y con ella la estabilidad de nuestras democracias, nuestros Estados de Derecho, la posibilidad de que nuestras sociedades vivan en igualdad, justicia y progreso, se ven peligrosamente amenazados.

Ya hace más de dos años que una guerra en suelo europeo, la guerra de Putin contra Ucrania, ha provocado graves consecuencias globales: una terrible crisis humanitaria, pero también una crisis energética y una profunda crisis alimentaria. Pero este desgarrador conflicto no es el único que nos atañe: en un mundo cada vez más interrelacionado, cada horror nos interpela, ya no existen amenazas ajenas.

El compromiso de preservar, unidos, nuestras democracias debe ser hoy más fuerte que nunca. Los valores alrededor de los que nos hemos reunido deben marcarnos una única senda: la senda de reforzar nuestras relaciones para construir una alianza de paz. La confianza que nuestras sociedades han depositado en nosotros ha de ser, por encima de todo, el motor que construya nuestra fortaleza. No puede haber desafío global ni particular que nos aleje de la esencia de este pacto: nuestras relaciones son duraderas, comprometidas, cooperantes. Trabajamos, por encima de todo, por garantizar la libertad de nuestras sociedades, por defender su bienestar.

Sabemos que la paz no es una palabra vana. Es nuestra razón de ser. El respeto a la soberanía, la independencia y la integridad territorial de nuestros países: la posibilidad de un futuro.

Celebrems esta alianza. Hagámosla, aún, más fuerte.

Muchas gracias.”

- Durante la pausa café, la Presidenta del Congreso de los Diputados mantuvo un encuentro con el Presidente del parlamento de Estonia, Excmo. Sr. D. Lauri Hussar.
- A las 13 horas, D. Fernando Gutiérrez Díaz de Otazu, Presidente de la delegación española en la Asamblea Parlamentaria de la OTAN, acompañado por la Secretaria de la delegación, D.^a Mercedes Araújo Díaz de Terán, asistió al almuerzo de trabajo de la Comisión Permanente de la Asamblea, celebrado en la Sala de lectura del Jefferson Building.
- El Sr. Gutiérrez Díaz de Otazu, en su condición de Presidente de la delegación de las Cortes Generales en la Asamblea Parlamentaria de la OTAN, participó también en las jornadas del NATO Public Forum que, coincidiendo con la Cumbre de la OTAN, se celebraron el 10 y 11 de julio en el hotel Marriott Marquis de Washington D.C.